

## Resumen

El objetivo de la presente investigación ha sido determinar la relación existente entre los rasgos de personalidad, aptitudes, valores en la elección vocacional en los jóvenes que cursan el último año de nivel secundario de la provincia Méndez de Tarija.

Las hipótesis específicas fueron: los rasgos de personalidad, valores y aptitudes no corresponden a la elección vocacional.

La presente investigación esta reforzado por un marco teórico, que fundamenta la investigación, está basada en conceptos referidos a la elección vocacional en adolescentes, factores que influyen en la elección vocacional, personalidad, rasgos de personalidad, aptitudes, valores, etc.

En lo que se refiere a la metodología, es de tipo descriptiva- diagnóstica, porque describe las características presentadas en los adolescentes y diagnóstica porque va a caracterizar a un fenómeno situación concreta, indicando de este modo sus rasgos más peculiares.

En lo que concierne a las técnicas e instrumentos utilizados para el recojo de información fueron: cuestionario de elección vocacional, el inventario de personalidad para adolescentes (HSPQ), test de valores de Allport, las aptitudes diferenciales de Bennett.

De acuerdo a los resultados obtenidos durante el proceso de investigación se puede indicar que los adolescentes de cuarto de secundaria tienen características de personalidad reservado, afectado emocionalmente, aprensivo, etc.; poseen aptitudes para velocidad - precisión, cálculo y razonamiento mecánico, y valores teóricos, políticos.

Como conclusión de acuerdo a los resultados se puede confirmar que los adolescentes al momento de la elección vocacional, no toman en cuenta aspectos de su personalidad, valores y aptitudes.

Y finalmente también se adjunta la bibliografía y anexos